

DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—Año XV.—Núm. 5.373

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN

Jueves 27 de Septiembre de 1917

El problema algodonero

Empésemos por decir que, según comunica nuestro embajador en Washington al Gobierno español, no es exacto que los Estados Unidos hayan acordado la supresión de licencias para exportar mercancías a España; tan sólo hay limitaciones para el carbón, que no se permite cargar sino en la cantidad necesaria para la travesía del buque. Es verdad que Norteamérica prohibió la exportación de toda clase de mercancías, incluso el oro; pero las autorizaciones especiales que a su vez se acordaron para concederlas a los países neutrales y aliados, siempre que el Gobierno de Wilson lo estimase conveniente a sus intereses, han atenuado la importancia de la resolución norteamericana.

Y decimos atenuado porque no habrá, como es natural, a partir del momento actual las facilidades que hasta ahora se tenían para la importación de productos que, como el oro, el algodón y los carbones, se importaban de aquel país con entera libertad. Excepto el carbón, los dos productos mencionados y otros que también adquirimos podrán venir con más o menos limitación.

Refiriéndonos al algodón, objeto especial de nuestro examen en el día de hoy, habremos de decir que estaba justificada la alarma que sobrevino en Cataluña y en algunas plazas de otras regiones, en las que el algodón se adquiere como primera materia para ser transformado en tejidos de esta clase. Desde hace tiempo la prensa inglesa venía estudiando el problema no sólo con relación al alza de precios, immoderada y constante, que determinaba la especulación en Liverpool, sino en la parte norteamericana, cuyo Gobierno se vio obligado a exigir el depósito de 25 dólares por bala de algodón a cada operador, para restringir el flujo.

Las naturales dificultades del alza de los precios se aumentaron con el de los fletes al entrar los Estados Unidos en la guerra, porque los puertos de salida dejaron de ser neutrales y además la situación de las cosechas es más desfavorable.

El stock visible de algodón del mundo entero era en 14 de Septiembre actual de 1.684.000 balas, contra 2.365.000 y 3.247.000 en iguales períodos de 1916 y 1915, según datos que tomamos del Boletín del Centro algodonero de Barcelona.

Este stock era en 31 de Julio último de 1.700.000 balas, y al empezar la nueva cosecha, para el mercado (1 de Septiembre) la situación era ciertamente adversa.

El mercado americano consume 7 millones de balas anuales, y la cosecha de los dos últimos años llegó solamente a 12 y 12 millones de balas, de donde se deduce que quedan disponibles para todos los demás países 5 y 1/2 millones, y estos otros países consumieron en 1916 7.600.000 y 6.800.000 y 8.800.000 en los dos años precedentes, resultando por tanto una menor cantidad para el mercado mundial, que por sí sola ofrece desventajas, que colocan en posición desfavorable a todas las plazas, y por consiguiente a las de Barcelona, Alcoy, Rentería y otras, que en mayor o menor proporción necesitan el algodón como primera materia.

El stock en la plaza de Barcelona al terminar la semana del 14 al 21 de Septiembre es de 64.246 balas, contra 50.946; es, como se ve, mayor que el año pasado en la misma fecha; pero es inferior al de 1915, que llegaba a 79.870.

Tomando los datos desde principios de campaña, el stock en Barcelona en 1 de Agosto último era, en números redondos, de 78.000, contra 82.000 y 106.000 de los períodos precedentes; la cantidad es así inferior para el año actual.

Estas cifras corresponden a las oficiales que suministra la estadística del comercio exterior, referida a los siete primeros meses del año en curso.

El algodón en rama fué importado de Enero a Julio por valor de 154 millones de pesetas en 1915, y por 92 y 97 en las épocas anteriores, y en Julio exclusivamente fué importado por 11, 14 y seis.

Por la simple enumeración de las cifras se comprende cuán importante es el problema del algodón para España.

Las innumerables fábricas catalanas dedicadas a las hilaturas de aquella fibra, y otras españolas, dependen, como es natural, de circunstancias de facilidad o dificultad en relación con la cosecha, con los precios, con los transportes y con la calidad del algodón; y como se trata de una industria que en España tiene extrema categoría porque a ella están aplicados cientos de millones de pesetas y miles de obreros y obreras, todos los Gobiernos han atendido con la preferencia que el asunto merece cuantas cuestiones se han determinado

en relación con las huelgas, contribuciones e impuestos, derechos arancelarios, y ahora con la importación de Norteamérica.

Constatémoslo de que el Gobierno del Sr. Dato está al habla con el embajador norteamericano en España y de que los obstáculos que se oponían a la introducción del referido producto han sido salvados y pueda venir a nuestros centros fabriles, mediante autorizaciones otorgadas en Washington y eliminando serias dificultades, que de otra manera hubiéranse deducido, como a toda otra producción industrial a la que faltare la primera materia para su trabajo y fabricación.

DESDE SAN SEBASTIAN

(POR TELÉGRAFO)

La Familia Real.—El choque de Santa Olaya.—El ministro de Estado gestiona la adquisición de locomotoras.—El régimen de los buques-hospitales italianos.

SAN SEBASTIAN 27.—Los Reyes permanecieron toda la mañana en Palacio, concediendo muchas audiencias.

La Reina D.^a Cristina pasó por la población y visitó la Exposición del pintor húngaro M. Nagy, donde adquirió algunas obras.

El príncipe de Asturias y los infantitos pasaron por la población, yendo después a la playa.

El Rey pasó, en automóvil, por la carretera de la costa, donde se encontró con el vehículo que conducía a los infantes D. Carlos y D.^a Luisa, que han sido invitados por la Reina Victoria para pasar unos días en Miramar.

Al despachar con el Rey a mediodía, el ministro de jornada lo informó de las noticias que del choque de Santa Olaya le había transmitido el presidente del Consejo.

De ellas dió cuenta a los periodistas, y disculpó a la Compañía, que hace cuanto puede por regularizar los servicios.

«Hay que atribuir estos accidentes —dijo el marqués de Lema— a la mala calidad de los carbones y a la escasez manifiesta de elementos de tracción».

La Empresa tiene encargado material en gran proporción a los Estados Unidos; pero a causa de la guerra no ha podido ser servido.

Tengo entablada una negociación a fin de que se obligue a la Casa proveedora a cumplir el compromiso contraído con la Compañía del Norte.

Respecto al personal de ferrocarriles, hay que reconocer que, a pesar de las dificultades con que lucha, procura cumplir su cometido.

También dió que ha resultado en principio la aplicación a los buques-hospitales italianos del mismo régimen que a los demás aliados, comenzando a funcionar rápidamente.

El ministro ha conferenciado con los embajadores de Italia y de Rusia.—*Sudrez.*

Fiesta benéfica.

SAN SEBASTIAN 27.—En el Hotel María Cristina se ha celebrado la anunciada fiesta a beneficio del Asilo de San Rafael.

Los salones han presentado brillantísimo aspecto, y a ellos ha concurrido toda la alta aristocracia veraniega y local.

En la fachada del hotel se había colocado un letrero luminoso en el que se leía: «Viva Alfonso XIII».

La banda municipal ejecutó la Marcha Real al entrar SS. MM. El público que se había congregado en los alrededores aclamó a los Reyes.

En la calle, y mientras la fiesta se celebraba, dos bandas de música tocaron buen número de composiciones.

El príncipe de Orleans, que se encontraba en Tolosa, ha venido para acudir a esta benéfica acto.

La fiesta terminó muy avanzada la noche. Durante ella se rifaron numerosos objetos de gran valía.

Para aumentar el total de la recaudación, algunas Casas de comercio enviaron donativos. También se recibieron de particulares, y entre éstos hay uno de la condesa de Ariza, de 300 pesetas, y otro del alcalde de San Sebastián, de 100.—*Sudrez.*

El condé de Romanones y el Ayuntamiento de Oyarzun.

SAN SEBASTIAN 27.—El condé de Romanones estuvo paseando por la tarde en la bahía de Pasajes, en unión de su nieta y algunas personas de su intimidad.

El Ayuntamiento de Oyarzun, en sesión extraordinaria, acordó visitar al condé de Romanones para hacerle expresión de su gratitud por la subvención de 12.500 pesetas para la escuela de aquella villa.

El ministro de Hacienda fué visitado en Cestona por el delegado de Hacienda, el interventor y el abogado del Estado.

También visitó al Sr. Bugallal el obispo de la diócesis.

El Sr. Bugallal vendrá aquí el domingo, y el lunes irá a Madrid.

En Tolosa un automóvil arrolló al niño de ocho años Antolin Goñi, que sufrió heridas gravísimas.—*Sudrez.*

ECOS DE SOCIEDAD

Han regresado: De San Sebastián, el embajador de Inglaterra y lady Hardinge, la marquesa de Valle Umbroso y los señores de Colomer (D. Francisco); de Guernica, el ex ministro D. Manuel Allendesalazar; de El Escorial, D.^a Dolores Gutiérrez, viuda de Díaz, y de Sigüenza, el senador D. José María Garay y Rowart.

CLAUDIO LARCHER

DEL EXTRANJERO

Las Notas de los imperios germánicos y la prensa mundial.

Aunque la infidelidad en los correos nos priva a menudo de noticias del extranjero y no permite reunir con rapidez los periódicos de más allá de nuestras fronteras; vamos a exponer algunas opiniones acerca de las Notas que los imperios centrales han dirigido a Su Santidad Benedicto XV. El criterio general es el de la deliberada imprecisión, lo que puede probar una de estas dos cosas: o que no se quieren decir claras las cosas, o que no se sabe lo que decir. Empecemos por la impresión producida en el Vaticano.

Hasta el momento en que trazamos estas líneas, el *Observatore Romano*, que es el órgano oficial de la Santa Sede, se ha limitado a reproducir los textos alemán y austró-húngaro, sin comentarios. El silencio puede interpretarse de muy diferentes maneras; pero en realidad no debe ni puede deducirse del mismo ningún juicio, a no ser el de que se toma tiempo para reflexionar.

El Vaticano tiene otro órgano, éste oficioso, en Roma, el *Corriere d'Italia*, más libre para expresar sus ideas, por lo mismo que no tiene el carácter oficial que *L'Observatore*. El referido *Corriere d'Italia* desde el primer día se expresó así:

Estos dos documentos (las Notas germánicas) constituyen un mentís a las opiniones optimistas que habían podido hacer nacer las noticias recibidas en estos últimos días. Uno y otro texto están muy lejos de reflejar el deseo sincero de soluciones prácticas. Si esas respuestas hubiesen tratado de los fines de la guerra, la discusión que habría surgido inevitablemente hubiese esclarecido la situación; pero se limitan a expresar un asentimiento completamente platónico.

Habría que ver en esas respuestas la expresión de un deseo de paz, y no se las podría considerar como medio de llegar a una discusión seria, sobre todo después que los aliados, en varias ocasiones, han dado a conocer sus objetivos y condiciones.

En Alemania predomina, por disciplina sin duda, la idea de que las respuestas son suficientemente expresivas aun no detallando nada. Algún periódico, sin embargo, echó de menos cierta precisión. La *Frankfurter Zeitung* dice:

La respuesta alemana a la Nota pontificia es un documento cuyo contenido y espíritu difieren algo del estilo diplomático ordinario. No se refiere a la gran cuestión del fin de la guerra más que desde el punto de vista de la posibilidad del restablecimiento de las relaciones entre los diferentes estados, y que para evitar la repetición de semejantes catástrofes debe reinar en el porvenir un nuevo espíritu entre los países. La Nota alemana se contenta con afirmar el amor a la paz de Alemania y se abstiene de toda clase de términos ofensivos.

Nuestra opinión ha sido siempre que para llegar a la paz se facilitarían mucho las negociaciones si nuestro Gobierno diera a conocer lo que se propone hacer con Bélgica y si declarara francamente que estamos dispuestos a renunciar a ella, a condición, naturalmente, de que nuestros enemigos consintieran en la firma de una paz de conciliación. Desgraciadamente, la Nota no contiene nada sobre este asunto.

Las *Neues Tageblatt*, de Stuttgart, dice:

Para juzgar debidamente la respuesta a la Nota pontificia hemos de recordar que hacemos una guerra de aliados. Combatimos en común y debemos observar líneas de conducta semejantes. Esto explica lo que algunos acusarán de olvidos. Lo importante es llegar por medio de palabras conciliadoras a borrar el odio, la cólera y las pasiones que nos rodean hacen tres años, y probar nuestro amor a la paz.

El órgano del partido liberal, *Berliner Tageblatt*, se expresa en análogos términos:

La Nota —dice— no se refiere a la cuestión belga ni a ninguno de los otros problemas territoriales. No es necesario después de la afirmación de que el Gobierno alemán se une a los puntos de vista del Papa y se adhiere a las resoluciones del Reichstag.

El *Vorwaerts*, órgano del gran partido socialista, hoy casi ministerial, dice:

La Nota alemana sorprende por el calor del tono y la convicción con la que proclama las ideas del desarme y del arbitraje internacional. Desde este aspecto, es indubitable que asistimos al nacimiento de un espíritu nuevo, que crea una situación también nueva.

Es posible que en el extranjero algunos periódicos continúen declarando que bajo la careta de la Nota se oculta el militarismo prusiano; pero los hechos desmenten en absoluto semejante concepto. La Nota manifiesta el verdadero pensamiento de la mayoría del Reichstag y el de la social-democracia alemana. Si este documento no tiene la acogida que merece, será sin embargo necesario perseverar en el camino que inicia.

La prensa pan-germánica se expresa en términos mucho menos conciliadores. La *Gaceta de la Cruz* y la *Deutsche Tageszeitung* expresan el temor de que el Gobierno alemán se deje dirigir demasiado por los sentimientos. Piden no se olvide que las mejores garantías para Alemania son las que proceden de su fuerza material. La *Berliner Neuste Nachrichten* se felicita de que no se mencione a Bélgica, y espera ver en ello una prueba de que no se seguirán las ideas de Bethmann-Hollweg, que estaba resuelto a renunciar a esa conquista.

La prensa austríaca es todavía más francamente favorable a la inteligencia. El *Fremdenblatt* escribe:

La Monarquía austríaca, que sólo sacó la espada para defenderse, ha declarado varias veces, por sus órganos más caracterizados, que no estaba dispuesta a combatir más que el tiempo en que su existencia y su libre desarrollo estuvieran amenazados.

Las proposiciones del Papa son de naturaleza para darnos satisfacción. Por consecuencia, el Emperador accede a ellas plenamente. Si los enemigos las aceptasen igualmente, resultaría que por el lado austríaco no habría obstáculos para la paz sin anexiones ni indemnizaciones, según la propone el Papa.

La frase que hemos subrayado, por el lado austríaco, parece dar a entender que por alguna parte, por ejemplo por el lado alemán, puede haber obstáculos a esa paz sin conquistas ni indemnizaciones.

La *Neue Wiener Tageblatt* dice:

Si la libertad de los mares queda asegurada y las fronteras garantizadas, podemos renunciar a garantías territoriales y financieras. El Emperador puede dispensarse de discutir cuestiones territoriales entre nosotros e Italia, porque para nosotros no existe la cuestión.

La falsedad del argumento indica mal fe. Para Austria no existe problema territorial con Italia; pero para Italia existe problema territorial austríaco, porque Italia no posee territorios austríacos y Austria-Hungría detenta territorios genuinamente italianos.

Los periódicos italianos evidencian la falta de buena fe que se desprende de las contestaciones germánicas; el *Giornale d'Italia*, periódico oficioso del ministro de Negocios Extranjeros, Sonnaglio, dice:

La limitación de los armamentos, cuántas veces ha sido propuesta y discutida por Rusia, por Inglaterra y por la mayoría de las potencias.

Pero Alemania y Austria han estado solas para eludir y oponerse a todo convenio en ese sentido.

En cuanto al arbitraje, ¿no existía el Tribunal directo del Emperador al soberano Pontífice, y los imperios centrales prepararon la inoble comedia del ultimátum a Serbia?

Y sin embargo los imperios centrales rehusaron el Tribunal internacional y el arbitral, y hasta la proposición de Inglaterra de consentir la ocupación por Austria de Belgrado y de la Servia septentrional, para dar satisfacción a Viena y a Berlín.

Nada prevaleció, y los que durante veinte años sonaron con la hegemonía mundial provocaron la guerra por encima de todos, aun cuando Europa entera les hubiera suplicado poniéndose a sus pies.

La *Tribuna* llega a la misma conclusión:

La Nota alemana, firmada por el canciller, está redactada en términos completamente evasivos; la de Austria significa un llamamiento directo del Emperador al Soberano Pontífice, pero reconoce la existencia de las cuestiones que hay que concertar. En conjunto, las dos Notas representan una de esas curiosas respuestas en las cuales, para evitar el referirse a los asuntos importantes, se limitan a comentar copiando la carta recibida.

La única conclusión que se desprende es que el Papa no ha logrado su objetivo de obligar a los imperios centrales a expresar sus intenciones.

El *Messenger*, más popular y franco en su juicio, dice:

Las respuestas imperiales a la Nota del Papa consagran ante la conciencia de los aliados y del mundo civilizado el fracaso al cual, bien por su contenido o por el momento en que tuvo lugar, estaba inevitablemente destinada la iniciativa pontificia.

La prensa inglesa hace notar el cambio que se ha operado en el juicio de los imperios centrales.

La *Westminster Gazette* dice:

Es sin embargo un hecho de alta significación que los directores actuales de los imperios centrales estén de acuerdo en principio con el desarme y el arbitraje. En el pasado Alemania era la potencia que prefería «armadura resplandeciente» y «el puño de acero» e impedía la reducción de los armamentos y el arreglo pacífico de los conflictos internacionales.

El *Evening Standard* precisa más, y manifiesta:

Los imperios centrales se muestran dispuestos a hacer la paz; pero ha de ser la que corresponde a la situación europea; en otros términos: una paz alemana, a pesar de todas las conversaciones tenidas en Alemania sobre la actitud conciliadora y sobre la renuncia respecto a Bélgica. No se alude a Bélgica, ni a la Alsacia, ni a Servia, ni a ninguna de las cuestiones que constituyen las piedras de toque.

En la prensa francesa hay para todos los gustos en cuanto a diferencia de tonalidad, pero coincidiendo todos en el mismo pensamiento de que los imperios centrales no ofrecen nada y pretenden engañar a los aliados con falsos cantos de pacifismo, en el que nadie puede creer viniendo de ellos.

El *Temps* dice:

Discípulos de Bismarck los hombres que dirigen la diplomacia alemana, saben que su maestro no se apresuró jamás a fijar el *ne valetur* en sus condiciones de paz y que le fué bien con el sistema.

El 19 de Julio de 1866, cuando el negociador austríaco llegó de Viena a aceptar con el programa de paz que el mismo Bismarck le había indicado cuatro días antes, fué Prusia la que rechazó aquel programa; en el intervalo, Napoleón III se dejó convencer, y Bismarck invocó el asentimiento de Francia para imponer a los vencidos una paz mucho más dura de aquella de que él había hablado al principio. El 28 de Enero de 1870, cuando Jules Favre concertó el armisticio, ninguna condición de paz fué inscripta.

No sólo el canciller guardó un silencio absoluto sobre sus pretensiones hasta el momento en que tuvo delante de sí a una Asamblea resignada a tratar y a un Gobierno obligado a firmar, sino que retardó cuanto pudo la publicación del armisticio.

El agregado militar inglés, que se encontraba en Versalles, no conoció el texto sino al cabo de tres días. Que se nos permita citar todavía una vez (es más que nunca oportuna) la explicación clarividente que Mr. Walfrey dió a esta política.

«Es que ante todo —escribió— Bismarck quiere detener la guerra y provocar una negociación, persuadido de que una vez depuestas las armas Francia no volvería a cogerlas.»

El Gobierno imperial de hoy no ha olvidado los triunfos de ayer, y trata de imitarlos. Su cometido es mucho más difícil, porque sobre el frente occidental está vencido y no es ya vencedor.

El *Journal des Débats*, sin entrar en ex-

ta, nos recuerda recuerdos históricos, que vienen al caso como anillo al dedo, dice:

Estos documentos (las dos Notas germánicas), tan vacíos el uno como el otro, están hinchados de lugares comunes. Ni el uno ni el otro contienen ni una sola precisión. Ni una sola palabra sobre las condiciones de paz. El nombre de Bélgica ni siquiera se pronuncia. Sólo consideraciones generales, sumidas en un flujo de frases redundantes.

Esa vacuidad se explica por dos cosas. Hemos expuesto a menudo la primera, a propósito de los pretendidos ofrecimientos de paz precedentes: los imperios centrales, Alemania sobre todo, se encuentran en la imposibilidad moral de publicar sus condiciones de paz. Si divulgan lo que desean levantarían contra ellos la opinión mundial y una parte de la de sus pueblos. Si dieran a conocer lo que al fin estuvieran dispuestos a aceptar, porque se sienten obligados por circunstancias imperiosas, provocarían una tempestad de protestas.

La segunda razón es la imposibilidad para Guillermo II y Carlos I de ponerse de acuerdo. Sus ministros, a pesar de hacer continuos viajes de una a otra capital de sus imperios, no llegan a entenderse.

El ex socialista Hervé, hoy hombre de orden, dice, en su lenguaje ligero, en *La Vieuvre*:

Ni una maldita palabra sobre la evacuación de Bélgica. Sobre Alsacia-Lorena, silencio; sobre Trento y Trieste, silencio; sobre los serbios de Austria-Hungría, silencio; sobre los rumanos de Transilvania, silencio; sobre Polonia, silencio.

¿Santo Padre: preguntad al Kaiser de Berlín y al de Viena si toman a los aliados por... maximalistas rusos!

En el *Homme Enchaîné*, Clemenceau, con no menor desenfado, expresa:

Para mí, que no esperaba nada, mi sola sorpresa es la de la impudencia de una... de caridad humana que permita a Guillermo II y a su pueblo presentarse desearadamente como los apóstoles descarados de la paz.

Convergamos en que por esta vez los imperios, centrales no han obtenido un éxito. Son más fuertes con las armas que hábiles y prudentes en la diplomacia.

Su fuerza tiene el mágico poder de disgustar a todo el mundo. Son tan poderosos como malquistos, y con ello les hacemos en realidad un elogio; pero cabe preguntar: cuando pierdan la fuerza, y la perderán, ¿qué les habrá quedado?

EL MOMENTO POLÍTICO

Manifestaciones del presidente del Consejo de Ministros.

Ayer tarde, después de celebrar la conferencia con el general Marina, de que damos cuenta en otro lugar, el presidente del Consejo de Ministros volvió a recibir a los periodistas, a quienes manifestó, refiriéndose a la conferencia aludida, que en ella se había tratado de los planes de la reorganización de los servicios dependientes del ramo de Guerra, y especialmente de todo lo relacionado con la creación de los nuevos regimientos de Artillería, estudiándose las poblaciones a que han de ser destinados y la adquisición de campos para maniobras y tiro.

También dió el Sr. Dato que la estancia del general Marina en Madrid se prolongaría hasta fin de semana, con objeto de que pudiera asistir a nuevas conferencias, en todas las cuales tomaría también parte el ministro de la Guerra.

Agregó que lo había visitado el alcalde de Vitoria para tratar del viaje de S. M. a dicha capital, viaje que no se efectuará hasta la segunda quincena de Octubre.

El Sr. Dato dió asimismo que S. M. el Rey permanecería en San Sebastián durante los primeros días del mes entrante; pero que la jornada oficial cesaba el día 30 de este mes, regresando seguidamente a Madrid el ministro de jornada y los embajadores.

De Barcelona

(POR TELÉGRAFO)

Un fresco. — Campaña moralizadora. Nueva Sociedad.

BARCELONA 27.—Un timador, al ser detenido, dijo que era D. Manuel García Prieto, nombre que no es el suyo.

La Policía recuerda que no hace mucho otro fresco dió el nombre de D. Melquíades Álvarez.

El gobernador, Sr. Sanz Escartín, ha emprendido una campaña de moralidad en los espectáculos, y ha impuesto 500 pesetas de multa al empresario del Moulin-Rouge.

Con el título de La Expendedora de Periódicos se ha constituido una Sociedad que instalará máquinas automáticas para vender periódicos, y que empezará a funcionar en esta capital, pensando extender en breve su radio de acción a toda España.—*Zaragoza.*

Campaña contra los caseros. — La Exposición de las industrias textiles. La vendimia.

BARCELONA 27.—Se ha emprendido por las autoridades y la prensa una enérgica campaña contra los crecientes abusos de los propietarios de casas, que sin una verdadera causa se dedican a subir el precio de los alquileres de los cuartos.

En la calle de la Marina se ha hundido un edificio destinado a almacén de granos. No ocurrieron desgracias personales. Las pérdidas son de consideración.

Se encuentran muy adelantados los trabajos de organización para inaugurar en breve la Exposición permanente de industrias textiles. Son muchas las Corporaciones y Sociedades que contribuirán a darle esplendor.

El Comité ha ofrecido la presidencia de honor a S. M. el Rey.

Se reciben datos de los pueblos de la comarca vinícola, de los que resulta que la cosecha pareció excelente, pero la vendimia no pasa de regular.—*Zaragoza.*

La guerra

RESUMEN DIARIO DE LAS OPERACIONES

En Flandes volvieron ayer, miércoles, por la mañana, a atacar los ingleses. Se apoderaron de Zonnebeke y de la parte que aun conservaban los alemanes en el bosque del Poligono y de otras posiciones.

En unos parajes adelantaron su línea cerca de tres kilómetros. En otros, menos. La batalla ha sido muy dura, y continúa con violencia, porque los germanos contraatacan para recobrar el terreno perdido.

En el Mosa de Verdun los alemanes no cesan de efectuar reconocimientos. ¿Es que preparan una operación, o es que temen que ataquen sus enemigos?

No hay nada nuevo en el frente oriental.

En el italiano las patrullas de Cadorna hacen frecuentes *raids* y cogen prisioneros y ametralladoras.

Reina la calma en los Balcanes.

En Palestina los ingleses han volado un tren militar turco.

F. R.

Información telegráfica

EN EL FRENTE ANGLOFRANCOBELGA

Parte francés.

PARIS 26 (oficial).—Marcada actividad de ambas artillerías.

En algunos puntos del frente del Aisne y en la orilla derecha del Mosa las baterías francesas han cogido bajo su fuego y dispersado las reconcentraciones alemanas al Norte de Beaumont.

Nada que señalar en el resto del frente. Durante el día 25 de Septiembre, y como consecuencia de combates, han sido derribados dos aviones alemanes, habiendo sido averiados sólidamente otros dos.

Las estaciones de Roulers, Lichterweld, en Bélgica, y los acantonamientos de Nantillois, las estaciones de Brioules, de Metz, Woppy, etc., han sido copiosamente bombardeados por las escuadrillas francesas.

Parte inglés.

LONDRES 26 (oficial).—Nuestro ataque de esta mañana ha sido dado en un frente de unas seis millas, desde el Sur de Tower Hamlet hasta el Este de San Julián. Nuestras operaciones tuvieron un completo éxito.

Más tarde, durante el día, el enemigo dió una serie de fuertes contraataques a lo largo de nuestro nuevo frente, que tuvieron por resultado empujadas luchas, que todavía prosiguen en algunos puntos. Al Sur de la carretera de Ypres-Menin completó el ataque, dado con éxito, por tropas inglesas, la captura de Tower Hamlet, y se posesionaron de las fuertes obras de campaña alemanas situadas en las laderas orientales, y que formaban nuestros objetivos.

Un poderoso contraataque dado desde Gheluvelt fué rechazado. En la parte derecha de nuestro centro de ataque, al Norte de la carretera de Ypres-Menin, nuestras tropas obtuvieron obstinada resistencia, entablándose en esta región serias luchas, donde el enemigo contraatacó ayer.

Después de recia lucha, que duró la mayor parte del día, los batallones ingleses y escoceses desalojaron al enemigo de sus posiciones, realizando la labor que les había sido confiada, de apoderarse del flanco del frente principal de ataque.

En su avance nuestras tropas relevaron a dos compañías de Argyll y Sutherland Highlanders, que habían aguantado con gran valor durante la noche en las posiciones avanzadas, donde habían sido asaltadas por el ataque enemigo de ayer mañana. Más tarde el enemigo desarrolló otro contraataque, con gran potencia, en este mismo sector, donde todavía sigue la lucha enconada. Más al Norte, tropas australianas limpiaron el resto del bosque del Poligono, tomando el sistema de trincheras alemán al Este del mismo, lo que formaba sus objetivos para el día.

En su izquierda los batallones ingleses, escoceses y de Welsh penetraron en las defensas enemigas hasta una profundidad de cerca de una milla, asaltando Zonnebeke y ganando la línea de sus objetivos.

Durante la tarde, un contraataque dirigido contra nuestras nuevas posiciones, al Este del bosque del Poligono, fué rechazado.

En la orilla izquierda de nuestro frente de ataques los territoriales de North Middle y de Londres atacaron a ambos lados del Wiltje-Gravenstafel y de la carretera de San Julián, capturando también sus objetivos y rechazando un contraataque.

pas ha sido encontrado gran número de muertos alemanes, y las pérdidas enemigas, tanto en el ataque como en los contraataques subsiguientes, han sido de nuevo elevadas.

Partes alemanas.

BERLIN 26 (oficial).—Radiograma de Nauen.—En el frente de batalla flamenco ha aumentado de nuevo desde ayer la lucha de artillería.

Por la mañana reconquistaron nuestras tropas parte del terreno perdido al Norte de la carretera-Menin-Ypres, gracias a un vigoroso asalto.

Con extraordinaria intensificación de sus fuegos y grandes contingentes, intentaron los ingleses por cuatro veces, en fuertes contraataques, volvernos a rechazar.

Fueron batidos, quedando en nuestro poder el terreno conquistado entre el bosque del Polignon y la gran carretera. Además de sangrientas pérdidas, hicimos a los ingleses más de 250 prisioneros.

Durante la tarde aumentó el fuego en la costa, donde fué de nuevo bombardeada Ostende por mar y por tierra, y desde el Yser hasta el Mar.

Después de fuerte fuego, que duró toda la noche, se desarrolló la labor de la artillería esta mañana desde el bosque Houthouster hasta el canal de Comines a Ypres, llegando hasta el trómpel Feuer. En la mayor parte de este frente dieron seguidamente los ingleses arietas de infantería; la batalla se encuentra en pleno desarrollo.

En el Artois y ambos lados de San Quintin aumentó en muchas ocasiones la actividad de la artillería. Al anochecer atacaron los ingleses en Gonnelle y penetraron pasajeramente en nuestras líneas. Los contraataques rechazaron al enemigo.

En varios sectores del frente del Aisne y del frente de Champagne fueron bombardeadas vivamente nuestras posiciones y baterías, que contestaron vigorosamente.

Las acciones de exploración se desarrollaron favorablemente para nosotros. Ante Verdun aumentó temporalmente la lucha de artillería en la orilla del Mosa, hasta adquirir gran intensidad.

Al Sur de Beaumont dieron los franceses contra las trincheras tomados por nosotros hace poco infructuosos ataques.

Nuestros aviadores atacaron de nuevo la ciudad de Londres y las localidades de la costa inglesa situadas a ambos lados del Canal.

Los lanzamientos de bombas sobre Ramsgate, Margate, Dover, así como sobre Boulogne, Gravelines y Dunkerque, tuvieron reconocidos efectos incendiarios. Uno de nuestros aparatos no ha regresado. El enemigo perdió ayer 15 aparatos. El segundo teniente Bertold derribó su adversario núm. 24.

BERLIN 26 (oficial).—La batalla de Flandes prosigue todavía entre Langemark y Hobekeke.

En algunos puntos ha penetrado el enemigo en nuestra zona de combate en la profundidad de un kilómetro. En otros sitios se sigue luchando.

Parte portuguesa.

PARIS 26 (oficial).—Sector portugués. La situación siguió relativamente tranquila en la semana última.

Hubo acciones intermitentes y recíprocas de artillería. Los encuentros entre patrullas fueron bastante frecuentes.

EN EL FRENTE RUSOGERMANO

Noticias oficiales de Alemania. BERLIN 26 (oficial).—En Jacobstadt, al Oeste de Lusk, y en las cercanías de Tarnopol, se mostró la artillería rusa más activa que de costumbre.

Al Sur del Sereth avanzaron las tropas de asalto alemanas hasta las líneas situadas a retaguardia de la posición rusa, regresando después de la destrucción de las organizaciones de trincheras enemigas, y con más de 150 prisioneros y varias ametralladoras.

Parte austriaco.

VIENA 26 (oficial).—Tuviron lugar combates entre las avanzadas en algunos puntos del frente oriental.

EN EL FRENTE ITALIANO

Parte italiano. ROMA 26 (oficial).—Ayer, en todo el frente, nuestras patrullas causaron daños y molestaron al adversario.

Se cogieron prisioneros en Conga Lachi (Posina) y armas y municiones cerca de Fioridat (Carso).

Nuestros aviones bombardearon durante la mañana las instalaciones ferroviarias de Ponedda (Val de Aza) y por la tarde las de Prosecco (línea del litoral).

Cinco toneladas de bombas fueron arrojadas, con resultados visiblemente eficaces.

Parte austriaco.

VIENA 26 (oficial).—En el Isonzo aumentó el fuego de la artillería enemiga, reinando también actividad aérea.

EN EL FRENTE BALKANICO

Fronte albanés. VIENA 26 (oficial).—En Albania la lucha fué ventajosa para nosotros.

Fronte macedónico. PARIS 20 (oficial).—Ejército del Oriente: La lucha de artillería ha disminuido en intensidad en el conjunto del frente, salvo en el curso bajo del Struma, donde adquirió durante el día cierta intensidad.

Los aviadores británicos y serbios han bombardeado con éxito los campamentos búlgaros en las inmediaciones de Demir Hissar y del lago Doiran.

LA GUERRA EN EL AIRE

Un "raid" sobre Londres. BERLIN 26 (oficial).—Una escuadrilla de dirigibles alemanes ha bombardeado con éxito plazas fortificadas, así como establecimientos militares e industriales, en el Humbert y en la comarca entre Scarborough y Boston.

Numerosos incendios y edificios que se derrumbaban fueron observados. A la escuadrilla, que iba bajo la direc-

ción del capitán de fragata Strasser, pertenecían también los siguientes comandantes de dirigibles, que tantas veces se han distinguido en incursiones en territorio inglés: el teniente capitán Martin Dietrich, el capitán Manger, el teniente capitán Ehrlich, el teniente capitán de reserva, Proelof, y el teniente capitán Stabbert. Todos los dirigibles regresaron sin daños ni pérdidas, a pesar de la acción enemiga por mar y por tierra.

LONDRES 26 (oficial).—«En el raid aéreo de ayer hubo siete muertos y 25 heridos.»

LA GUERRA EN EL MAR

Barcos hundidos. LONDRES 26 (oficial).—«En la última semana han sido hundidos por submarinos alemanes 13 vapores ingleses de más de 1.600 toneladas y dos menores.»

BERLIN 26 (oficial).—Nuevos éxitos submarinos en el Canal de la Mancha y Océano Atlántico: dos vapores, cuatro veleros y un pesquero, entre ellos un vapor muy grande armado, y escoltado por destroyers, así como el vapor francés Alesia (5.144) y los veleros ingleses Theodore y Francis.

VIARIAS NOTICIAS

El Vaticano y la paz. ROMA 26.—En el Vaticano se cree que las respuestas de Berlín y Viena a las proposiciones de paz del Papa pueden ser base de negociaciones útiles.—H. P.

Los alemanes en Grecia. ATENAS 26.—Dice el Hestia que se ha descubierto en el domicilio del barón de Schonke, jefe de la propaganda alemana en Grecia, un teléfono privado que lo ponía en comunicación desde su casa de Atenas con la del jefe de las Caballerías Reales, y desde aquí con las habitaciones particulares del Rey.—C.

El choque de Santa Olalla

En la estación del Norte.—Nuevos detalles.—El ministro de Fomento, Llegada del expreso de Irún.—Escenas emocionantes.

Por los andenes de la estación del Norte circulaban durante la tarde de ayer multitud de personas ávidas de obtener noticias de las familias y deudas que viajaban en los expresos simplificados.

Pocos después de las ocho y media de la noche llegó a la estación el ministro de Fomento, quien fué cumplimentado por el director de la Compañía Sr. Boix, informándole al propio tiempo de las últimas noticias recibidas.

El ministro de Fomento expuso a los periodistas que había recibido en su despacho oficial amplios telegramas informándole con todo detalle del accidente de Santa Olalla, que, por fortuna, no había revestido la gravedad que se creyó en un principio. Conocía por dichos informes las causas y las consecuencias del suceso.

Cuando el vizconde de Eza hablaba con los periodistas fué cumplimentado por el ingeniero Sr. Roda, que salía en el expreso con dirección al lugar del suceso, para informarse y someter después al ministro el resultado de su investigación.

Después de algunos retrasos en las estaciones de tránsito, llegó por fin a Madrid, a las nueve y veinticuatro, el expreso de Irún.

Las numerosas familias que aguardaban al tren se agruparon ante las ventanillas de los coches corridos, expresando en sus acentos y en sus ademanes el deseo de conocer rápidamente lo ocurrido. Los viajeros, asomados a las ventanillas, calmaban tales deseos explicando que no les había ocurrido novedad alguna.

El ministro de Fomento pudo presenciar las escenas de emoción entre los viajeros y sus familias.

Todos decían lo mismo: «Ha sido milagroso que no nos haya ocurrido nada. El choque fué tremendo; pero, por fortuna, no ha tenido consecuencias.»

Otro viajero nos refería que la trepidación del tren, que, como se sabe, estaba parado, fué extraordinaria.

Las maletas saltaron de las redes, cayendo sobre los viajeros, y los cristales se hicieron añicos.

Las personas que fueron alcanzadas por unas y otros sufrieron heridas y contusiones leves en su mayoría.

Heridos sólo resultaron unos seis o siete, de ellos una señora de alguna gravedad, y los restantes, de pronóstico reservado.

A todos les fué prestado auxilio facultativo por tres médicos, dos de los cuales viajaban en los dos expresos.

Con el botiquín del tren hubo suficiente material de curas para asistir a todos los lesionados.

Cuando llegó el tren de auxilio no quedaba nada por hacer.

El escaso personal de la estación de Santa Olalla, sobre el cual pesa de ordinario enorme trabajo, centuplicó sus esfuerzos tanto en la prestación de socorros como para el restablecimiento de la circulación.

Un testigo presencial. Uno de los viajeros que llegó en el tren mencionado nos hizo un relato amplio del accidente en estos términos:

«Ya llevábamos varias paradas, que no pudimos explicarnos, pero que desde luego los atribuimos a las naturales deficiencias que de algún tiempo a esta parte se observan en esta línea.

Cuando llegó el tren a la estación de Barrios de Codina entramos por la vía contraria, y así seguimos el viaje, porque en la otra vía, según nos informamos, había impedimentos para el tránsito.

En la estación de Santa Olalla estuvimos parados un buen rato. Cuando se dió la salida al tren la máquina no pudo romper marcha. Obedecida esto a falta de presión, iba adquiriendo ésta, para inmediatamente seguir el viaje, cuando de improviso se echó encima el expreso que procedía de Madrid.

La aguja estaba cerrada, y el banderín, como otras señales, cubrían el convoy, indicando al expreso de Madrid que no podía entrar.

No sabemos si el maquinista y el fogonero veían o no las señales indicadoras del peligro o si, habiéndolas visto, no tuvieron tiempo de frenar. Lo cierto fué que se produjo el choque violentísimamente. La máquina del expreso de Madrid montó sobre la plataforma de la del nuestro, y ambas locomotoras se cruzaron fuera de la vía.

Algunos vagones quedaron destrozados, y un furgón de equipajes, del que salieron lanzados por uno y otro lado cuantos bultos contenía.

Un coche de viajeros recibió tal conmoción que quedó desmantelado; es decir, que sólo quedó la plataforma, con los asientos desprendidos del cuerpo exterior. Los viajeros que ocupaban el coche resultaron ilesos.

El furgón de cola saltó de la vía y fué a parar también a larga distancia, desprendido del resto del tren.

La confusión y el pánico que se produjeron entre todos los viajeros fueron espantosos. El auxilio se prestó rápidamente por unos médicos viajeros.

Artistas ilesos. Todos los actores de la compañía del Sr. Camacho, en la que figuraba la hermosa hija de éste, Teresita, resultaron ilesos.

También resultó ilesa otra artista muy conocida de nuestro público y muy hermosa igualmente, María Esparza.

(POR TELEGRAMA) D. Fernando López Monís. SAN SEBASTIÁN 26.—El ex gobernador de San Sebastián Sr. López Monís, que ha llegado a esta población en el expreso procedente de Santa Olalla, hace del suceso el siguiente relato:

«El tren procedente de Madrid llevaba escasos viajeros.

Entre ellos me contaba yo, el marqués de Cabiñana, D. Julián Pedrero y un hijo del senador Sr. Kanero.

En el momento de Irún viajaban numerosísimas personas, entre ellas D. Alfonso Ruiz de Grijalba, las señoritas de Izal y Machimbarrena y los señores de Maicas.

Al entrar en la estación de Santa Olalla el tren descendente estaba parado en ella el expreso que se dirigía a Madrid, a pesar de que ya se le había dado la salida, circunstancia providencial, pues de otro modo lo el choque hubiera sido violentísimo.

Este tren había entrado en la vía contraria por estar ocupada la que debía tomar.

El tren que procedía de Madrid no paró porque encontré abierto el primer disco, que según parece estaba descompuesto.

El maquinista vivió cerrado el segundo y también a la guardabarrera que le hacía la señal de alto; pero al hacer funcionar el freno automático notó que no respondía. Se asió a la palanca de contravapor, que tampoco funcionaba con regularidad, que como contuvo algo la velocidad del tren.

Entonces el maquinista dió al fogonero: «¡Tirate o agárrate bien, porque chocamos.»

El fogonero, que se dió cuenta del peligro, se tiró a la vía, hiriéndose en una pierna.

El tren de Madrid traía detrás de la máquina un furgón de equipajes nuevo, que quedó destrozado, lo mismo que los dos furgones de equipajes que iban detrás de la máquina del expreso de San Sebastián.

Una plancha de las máquinas fué a parar a 20 metros de distancia, y la portezuela de un coche, a más de 30.

El herido de mayor gravedad es un criado de los señores de Maicas, que sufrió una extensa herida en la ceja derecha.

También están heridos el encargado del furgón del tren de San Sebastián, D. Julián Pedrero, que sufre una contusión en la cabeza y rotura de un diente; el señor Díaz Agero Rodríguez, D. Cándido García Ferreira, D. Manuel López, D. Severino Moyano, D. Daniel Diego Sáiz, el Sr. Losada Sáiz y otros tres, leves.

Los primeros momentos fueron de verdadero pánico.

El Sr. López Monís, que resultó ilesa, para salir del coche-cama tuvo que saltar por la ventana del tocador.

La cantinera de la estación de Santa Olalla perdió momentáneamente el juicio al presenciar el choque y ver que uno de los vagones caía sobre una hija suya.

La muchacha resultó ilesa, y al verla, la madre recobró la razón.—Suárez.

INCIDENTES EN LA CÁMARA FRANCESA

(POR TELEGRAMA) PARIS 26.—En la Cámara, al tratarse de la venida a Francia de empleados de los ferrocarriles americanos, el diputado monsiér Brizon leyó un periódico suizo en el cual se dice que los americanos vienen para reemplazar a los ferroviarios franceses que van a ser enviados al frente.

«América habrá declarado la guerra a Alemania—dijo M. Brizon—, pero para hacerla con la sangre francesa.» (Rumores y agitación.)

El presidente: Protesto contra esas palabras.

M. Brizon: Ponéis los intereses ingleses y americanos por encima de Francia. (Protestas.) Se me ocurre preguntar si no hay ya bastantes muertos franceses.

El presidente: Esas palabras son inadmisibles. La Cámara no puede asociarse a ellas.

M. Bonafous: Si esas palabras hubiesen sido pronunciadas fuera de aquí, se perseguiría a su autor.

M. Constan: Nosotros no nos batimos por los americanos; son ellos los que se batan por nosotros.

El ministro de Hacienda: Los americanos, los ingleses y los italianos se batan por la misma causa del Derecho, y cualquier palabra pronunciada contra ellos va también contra Francia. (Aplausos.)

El presidente: La Cámara no puede solidarizarse con un lenguaje como el de M. Brizon.

El socialista M. Bracke, en términos muy vivos, reclama precisión en las palabras del ministro de Hacienda.

El presidente interviene varias veces para restablecer la calma.

El socialista M. Moutet dice que hay que plantear la cuestión con toda claridad y con razonamientos.

excesivo precio de los abonos minerales y gran subida de otros productos necesarios.

El gobernador ha manifestado que las medidas que se proponen adoptar los labradores son innecesarias, porque la tasa es sólo para esta provincia, donde hay exceso de trigo, que puede venderse con beneficio en otras provincias.—Mestre.

EN SEVILLA

SEVILLA 26.—La Cámara Agrícola ha convocado a una reunión de agricultores, que se celebrará el día 1 de Octubre, en el salón de actos de la Sociedad Económica.

Han sido invitadas las Cámaras de Jerez y Morón y la Comunidad de Labradores de Osuna.

La reunión será importante, porque se tratará de los precios de los trigos y harinas, de la carestía de los abonos, de los transportes de carbón y de la exportación de aceites y otros productos agrícolas.

Se adoptarán acuerdos y se solicitará del Gobierno la adopción de medidas que beneficien la riqueza agrícola de la región. Labios.

Bandejas y vajillas plata de ley al peso. La casa que más barato vende de España es la antigua casa de López. ZARAGOZA, 4.—Teléfono 3.376.

CONSEJO DE GUERRA

En la Cárcel Modelo se ha celebrado un Consejo de guerra para ver y fallar la causa instruida contra el paisano Guillermo Fuentes Notario, por insulto a fuerza armada con motivo de los últimos sucesos en la Calle de Bravo Murillo.

Formaron el Tribunal: como presidente, el teniente coronel de Wad-Ras D. Fernando Acevedo, y como vocales, los capitanes D. Pedro Sánchez Gómez, del regimiento de León; D. Gabriel Rodríguez, del de Saboya; D. Alfonso Cano, del segundo Montado; D. Santiago Albert, del de Wad-Ras; D. Ramón Babé, del de Asturias, y D. Joaquín Cortés, del de Saboya.

Leído por el juez instructor, comandante de Caballería D. Juan Fernández Gofín, el apuntamiento de los autos, el fiscal, capitán de Infantería D. José Ruiz Morales, pidió en un brillante alegato la pena de dos años de prisión correccional, y el defensor, capitán de Ingenieros, con destino en el Centro Electroquímico, D. José Lasso de la Vega, solicitó para su patrocinado la absolución por falta de prueba.

La sentencia no será conocida hasta que la apruebe el capitán general.

EL SR. MAURA A MADRID

(POR TELEGRAMA) BURGOS 26.—A las seis de la tarde, procedente de Solórzano, ha llegado, en automóvil, D. Antonio Maura, acompañado de su familia.

Mañana continuará su viaje a Madrid.—Corresponsal.

Los soldados estudiantes

Exámenes extraordinarios. Accediendo a lo solicitado por alumnos de varias Universidades incorporados al Ejército por causa de los sucesos ocurridos en el mes de Agosto último, y a fin de evitar los perjuicios que se les ocasionaría en sus carreras al no encontrarse en condiciones de sufrir examen en los del corriente mes por haber tenido que suspender los estudios a que venían dedicados, por Real orden del Ministerio de Instrucción Pública, inserta en la Gaceta de ayer, se dispuso que el período de examen para dichos alumnos comience el 16 de Octubre y termine el 31, y que aquellos que no hubiesen podido verificar matrícula en tiempo oportuno lo efectúen en la primera quincena del repetido mes de Octubre.

También se ordena que, para que puedan matricularse en el curso próximo, después de verificados los exámenes se prorogue la matrícula exclusivamente para los referidos alumnos por todo el mes de Noviembre.

La "Gaceta",

SUMARIO.—27 de Septiembre de 1917

Guerra.—Real orden declarando pensionada la cruz de segunda clase del Mérito Militar, con distintivo blanco y pasador del Profesorado, de que se halla en posesión el teniente coronel de Artillería D. Manuel Albarellos y Berroeta.

Otra, circular, prorrogando hasta el día 1 inclusive del mes de Octubre próximo el plazo señalado para acogerse a los beneficios del capítulo XX de la vigente ley de Reclutamiento.

Hacienda.—Real orden autorizando a la Sociedad Coladora de San Pedro de Alcántara para instalar una fábrica de alcohol desnaturalizado.

Instrucción Pública y Bellas Artes.—Real orden autorizando a D.ª Luisa González Rodríguez para opositar a las becas vacantes anunciadas por la Junta Universitaria de los Colegios de Salamanca, y disponiendo sea reformado el Reglamento de los referidos Colegios universitarios poniendo de acuerdo sus disposiciones con lo dispuesto en la Real orden de 2 de Septiembre de 1910.

NOTICIAS

Relación de los telefonemas detenidos en esta Central de Telefonos, Alcalá, núm. 1, por diferentes causas:

De Granada, para José Astaro, Alberto Aguilera, 11; de Oviedo, para Emilia Zapatero, Barquillo, 5; de Barcelona, para Ramiro Miarrá, Mayor, 27; de San Sebastián, para Clavero, Hospitalito, 6; de San Sebastián, para Ortado, de Oviedo, para Humadán Alonso, Mayor, 48; de Zaratez, para Tomás Martín, Fernández de la Hoz; de San Sebastián, para Mary Caden; de Montblanch, para José Palmán, Santa Encargada, 30; de Bilbao, para Domingo, Huertas, 5; de Alicante, para José Jimeno, San Bernardo, 34; de Bilbao, para Amelia Bochaso, Hotel Nuevo, Santa Catalina, 2; de Logroño, para Emeterio Ruiz Orbinas; de Granada, para Astaro; de Vitoria, para Comisión Agenda, Magdalena, 1; de Oviedo, para Encarnación Mora, Monteleón, 29; de Barcelona, para León Fernández, Lope de Vega, 69; de Jaén, para Comisión Lagarda, Magdalena, 1.

Centro Asturiano.—El día 1 del próximo mes de Octubre darán principio en este Centro todas las clases anunciadas para el curso académico de 1917-18.

«En el fondo lo que deseamos saber —dice— es de qué manera se nos da el concurso americano; es necesario que este concurso sea una cosa seria. ¿Quiere el Gobierno responderme? En otro caso, presentaremos una interpelación.»

El ministro de Hacienda: Puesto que hablabais de interpelaciones, presentadlas.—Mar.

EL DR. TOLOSA LATOUR, CONDECORADO

El Ministerio de Gracia y Justicia publica en la Gaceta el Real decreto por el cual, y atendiendo a la meritoria labor científica y a los relevantes servicios prestados a la reforma penitenciaria por D. Manuel Tolosa Latour, secretario general del Consejo Superior de Protección a la Infancia y Represión de la Mendicidad, se le concede la medalla Penitenciaria de oro, creada para premiar los expresados méritos y servicios.

En la hoja de servicios del Dr. Tolosa, que acompaña al decreto, aparece cumplidamente justificada la referida distinción.

LA BOLSA

Getización del 27 de Septiembre.

BOLSA DE MADRID

Exterior 4 por 100.

Serie F 24.000 ptas. nom. 82 30 83 60

O 4.000 84 25 84 25

A 1.000 84 25 84 25

Interior 4 por 100.

Fin corriente 75 80

Serie V 50.000 pesetas... 76 75 85

O 5.000 76 85 76 90

A 500 76 85 77 90

4 por 100 Amortizable.

Serie E 25.000 pesetas... 87 10

O 5.000 87 10

A 500 87 10

5 por 100 Amortizable (nuevo).

Serie F 50.000 pesetas... 93 75

O 5.000 94 94

A 500 94 50 94 50

5 por 100 Amortizable (nuevo).

Serie F 40.000 pesetas... 92 80 92 85

O 5.000 92 75 92 75

A 500 92 75 92 75

Obligaciones del Tesoro

Al 4,50, serie A... 104 10 104 10

Al 4,75, serie A... 104 10 104 10

Bancos

España... 463 464

Hipotecario... 217

Hispánico-Americano... 146

Río de la Plata... 242 240

Otros valores

Anónimas preferentes... 87 50 87 50

Idem, obligaciones... 81 s/e

Arrendataria de Tabacos... 280 50 281

Española de Explosivos... 290 25 98 50

Oleínas hipotecarias 4 0/0... 104 20 104 40

Idem id. 5 0/0... 104 20 104 40

CHAMPAN LUMEN

PIDA VP

TEATROS

PRINCESA.—El sábado, 29 del corriente, se verificará en este teatro el debut de la compañía García Ortega, poniéndose en escena a las seis y media de la tarde y diez y cuatro de la noche la comedia, en cuatro actos y en prosa, original de A. Capus, traducida por Ricardo Blasco, titulada La castellana. El domingo, tarde y noche, se representará La castellana, y el lunes se verificará el estreno de la comedia dramática, de Oscar Wilde, traducida por A. Plañol, que lleva por título Una mujer sin importancia.

El anuncio del estreno de esta obra maestra ha despertado gran expectación.

EL COMITÉ DE HUELGA

El Consejo de guerra se celebrará el próximo sábado.

Esta mañana, a las doce y media, fueron recibidos por el general Echagüe gran número de periodistas...

llegar a la reunión por traer el tren dieciocho horas de retraso.

También estuvieron representados los secretarios de las Cámaras de varias provincias.

La reunión terminó después de las ocho y media de la noche, y en ella se examinó un proyecto reglamentando el funcionamiento de las Cámaras de Comercio.

Noticias políticas

Según manifestó ayer el Sr. Dato, el lunes próximo estarán de regreso en Madrid los ministros de Estado y Hacienda.

El día 29 del actual se reunirá el Pleno del Consejo de Estado, con objeto de que sean despatchados algunos expedientes de créditos extraordinarios y otros asuntos de trámite.

El director general de la Guardia civil, general Arizón, conferenció ayer tarde con el ministro de la Gobernación.

Ayer por la tarde, se reunió en la Dirección de Comercio la Junta consultiva de todas las Cámaras de Comercio de España y la Comisión asesora de los secretarios...

El director general de Administración, señor Martínez Acacio, se propone pasar fuera de Madrid una breve temporada.

Ayer, por la tarde, se reunió en la Dirección de Comercio la Junta consultiva de todas las Cámaras de Comercio de España...

Los detalles relativos a los fotógrafos, sustituciones o relevos de los periodistas, cuarteleros y otros, quedaron igualmente aclarados de modo satisfactorio.

Además de lo consignado en el artículo de Serralló que, por haberlo así especialmente solicitado, se autoriza para ocupar un lugar entre los reservados a la prensa madrileña...

Por último, el general de la primera región —que durante toda la entrevista estuvo sumamente amable con los redactores de los periódicos— dijo que en la primera fila de sillones, reservada a los generales, tendría su sitio un representante del Colegio de Abogados...

Como complemento de todo lo expuesto, y para mayor claridad, reproducimos los nombres de los procesados y de sus difinitivos defensores.

Señor D. Ramón Arrote Girón, con destino en el regimiento de Infantería de León.

Guillermo Ortega ha elegido defensor al capitán D. Julio Mangada Rosnorn, capitán de la zona de Madrid.

Refiriéndose a la catástrofe ferroviaria de Santa Olaya, el vizconde de Eza dijo que nada nuevo tenía que manifestar únicamente rectificar sus noticias de que el accidente no tuvo, afortunadamente, gran importancia.

Añadió que el número considerable de vagones detenidos en la red del Norte (más de 4.000), por deficiencias del material de tracción, la necesidad de movilizar rápidamente el carbón existente en las playatas de las minas...

Suspensión de facturaciones en toda la red del Norte y con destino a la misma de mercancías por pequeña velocidad, durante diez días, con las solas excepciones del carbón y las que señala el Comité de transportes para casos de reconocida urgencia.

Limitación, con carácter temporal de los servicios de viajeros, reduciéndose los de cada línea, salvo excepciones justificadas, a un tren correo a máximo de carga, con composición en la que predominen los coches de tercera clase...

Además se estudia rápidamente el establecimiento inmediato de líneas de vapores de cabotaje, para descargar los ferrocarriles del tráfico diagonal en cuanto sea posible y del paralelo a las costas.

Si preciso fuera, se dictarían reglas estableciendo restricciones en los consumos públicos y privados del carbón.

Esta tarde, a las seis, se reunirá nuevamente la Junta Consultiva de Comercio, para aprobar los arts. 4.º, 7.º, 36, 53 y 56 del Reglamento por el cual se han de regir las Cámaras de Comercio.

El ruido de las detonaciones acudieron algunas personas, a las que se entregó el oficial.

En el suelo yacían los cuerpos de las víctimas de este suceso.

Ella sufrió dos heridas graves, y el otro dos, una de las cuales le produjo la muerte por haberle interesado el corazón.—C.

Un hombre muerto y una mujer herida (POR TELEGRAMA)

MELILLA 26.—Un distinguido oficial del Ejército, capitán de la Policía indígena, que residía en esta localidad desde hace dos años, en unión de su esposa, tuvo noticias de que ésta no le era fiel, y ayer, al sorprenderla por los alrededores de la población paseando del brazo de un empleado del cuerpo de Correos, el oficial hizo con el revólver de reglamento varios disparos contra la pareja.

El ruido de las detonaciones acudieron algunas personas, a las que se entregó el oficial.

En el suelo yacían los cuerpos de las víctimas de este suceso.

Ella sufrió dos heridas graves, y el otro dos, una de las cuales le produjo la muerte por haberle interesado el corazón.—C.

La huelga ferroviaria en la Argentina (POR TELEGRAMA)

ARBITRAJE RECHAZADO. BUENOS AIRES 26.—El ministro de Fomento no ha podido persuadir a los huelguistas para que acepten un arbitraje.

Las tropas están acuarteladas y serán reparadas en los trenes.

Los huelguistas intentaron atacar a un tren e impedir su paso por Mendoza.—C.

EN HONOR DE GOYA (POR TELEGRAMA)

ZARAGOZA 27.—El pintor Zuloaga está organizando para los primeros días de Octubre una excursión al pueblo de Fuentetodos para inaugurar un Museo en la casa en que nació Goya.

Al acto asistirán artistas madrileños y zaragozanos.

El pueblo prepara festejos para celebrar la memoria de su ilustre hijo, gloria de España.—C.

Los delegados de las Cámaras de Comercio

Bajo la presidencia del director de Comercio se reunieron ayer, a última hora de la tarde, en el despacho de éste los delegados de las Cámaras de Comercio de España.

Asistieron D. Basilio Parra, por la Cámara de Zaragoza; D. Carlos Prast, por la de Madrid; D. Camilo Pérez Tur, por la de Cartagena; D. Luis Ferrer Vidal, por la de Barcelona; el Sr. Urizar, en nombre de D. Horacio Echeverría, por la de Bilbao, y D. Diego Gómez, por la de Sevilla.

El Sr. Otero Bárcena, de Galicia, no pudo

habido las que con motivo de la última huelga se han ocasionado y las dificultades de transporte consiguientes, que procura vencer el ministro de Fomento.

El de Hacienda se limita a exigir que para el transporte de los productos explosivos se utilicen las guías que determina el Reglamento, cuyos modelos ha publicado la Gaceta, y que no tiene la obligación de proporcionar a las Sociedades ni a los particulares.

Madrid, 26 de Septiembre de 1917.

Ultimos telegramas

Comunicado oficial francés de los tres de la tarde. PARIS 26.—Comunicado oficial de la quince:

«En el frente del Aisne los alemanes han manifestado durante la tarde y la noche particular actividad.»

Después de violento bombardeo de nuestras posiciones desde Vaurons hasta el Oeste de Cerny, el enemigo ha atacado al Sur del Arbol de Cerny; pero ante nuestro fuego ha tenido que volverse a sus líneas, con fuertes bajas.

Un segundo ataque, dado esta mañana al amanecer, entre la meseta de las Casamatias y la meseta de California ha sido igualmente rechazado.

Una operación de detalle, que efectuamos al Este de la Quinta de Froidemont nos ha permitido coger bastantes prisioneros.

Han fracasado totalmente dos golpes de mano enemigos: uno en la orilla derecha del Mosa, en la región de Beaumont, y otro en Alsacia, en la región del Lingé.

En el resto del frente no hay nada que señalar.

Noticias oficiales rusas. PETROGRADO 27 (oficial).—Rechazamos varios ataques en las regiones de Pskov y Sereth.

Mar Báltico.—Intensa actividad en la flota enemiga, habiendo impedido nuestro fuego que las unidades adversarias penetrasen en nuestras aguas.

En la costa de Curlandia y golfo de Riga se observa gran animación militar.

El Uruguay y Alemania. MONTEVIDEO 27.—El ministro de Negocios Extranjeros expone el sábado en la Cámara la opinión del Gobierno respecto de Alemania.—C.

Sublevarción en China. LONDRES 27.—De Pekín dicen que la guarnición del puerto de Lenin (Hunnan meridional) se ha declarado independiente; la sublevarción fué fomentada por los del Sur, que intentaron apoderarse de Hunnan, cuyo gobierno se confió recientemente a un general del Norte.

También se ve en ello una manifestación de los jefes del Sur contra la convocación del Consejo Nacional sin hacerse las elecciones del Parlamento.

Las tropas de Kun-si se dirigen hacia el Norte para ayudar a los rebeldes.—Dabor.

La gestión pacifista del Vaticano. ROMA 27.—El informante del Vaticano en el Corriere della Sera dice que en el acuse de recibo a la Nota de Alemania pedirá Su Santidad explicaciones respecto al silencio guardado por Berlín sobre la cuestión de Bélgica, que considera el Vaticano como condición *ine qua non* para una paz justa y duradera.

Desmiente este corresponsal que el Papa se proponga ofrecer a los beligerantes la mediación de España.—H. P.

Manifestación antilemana. BUENOS AIRES 27.—Se ha celebrado una imponente manifestación en favor de la ruptura con Alemania.

La huelga continúa con intensidad, proponiéndose el Gobierno someter el asunto a un arbitraje.

Las Compañías ferroviarias aceptan la fórmula del Gobierno.—C.

Paraguay y Alemania. LA ASUNCION 27.—El Gobierno del Paraguay parece dispuesto a romper con Alemania.—C.

Actividad en la Argentina. NUEVA YORK 27.—De Buenos Aires dicen que además de la movilización de la flota argentina hay extremada actividad con motivo de la huelga ferroviaria. Un alto personaje ha manifestado que los ojos, sin embargo, estaban fijos en otras necesidades de mayor importancia que la huelga.—C.

La desaparición de Guynemer. PARIS 27.—Una nota oficiosa dice que no hay datos que permitan afirmar que el capitán Guynemer haya sido muerto en su última expedición.

El comunicado oficial acerca de la desaparición del valiente oficial es el único que refleja la verdad.—Mar.

El orden en Portugal. LISBOA 27.—El orden está restablecido en todo el país.

Se asegura que la modificación ministerial comprenderá cinco carteras; será probable se nombre ministro de Marina a Leote de Rego.—Mendes.

Las sesiones del Reichstag.—Ataques a Wilson. BERNA 27.—El Reichstag ha reanudado sus sesiones, hablando el presidente para protestar contra la ingerencia de Wilson en los asuntos interiores de Alemania y su intento de enemistar al Emperador con su pueblo.

Dijo que todo el pueblo alemán rechazaba tal ingerencia, pues Alemania es bastante mayor para decidir su suerte por sí misma sin necesidad de andadores.

Atacó duramente a Wilson, diciendo que no podía arrogarse el derecho de hablar en nombre de la Humanidad quien prolongaba la guerra permitiendo se mandasen municiones a la Entente y facilitando el asedio por hambre contra mujeres y niños alemanes, y dejando, por último, que Grecia quedase en manos de las potencias enemigas.

Terminó proponiendo que se enviase al Ejército el testimonio de la admiración del

Reichstag, y dió fin al discurso sin mencionar para nada la contestación de Alemania al Papa no los problemas de la paz.

El ministro de Hacienda presentó después una petición de créditos suplementarios para la creación de nuevos departamentos imperiales, entre ellos uno económico.

Los proyectos han sido enviados a la Comisión principal del Reichstag, y después, con la oposición de los socialistas minoritarios, se aplazaron las sesiones hasta el 3 de Octubre.—C.

TOROS

Sels novillos de D. Luis Baeza.—Mataadores: Pacorro, Nacional y Camaró.

En la plaza hay un lleno estupendo al hacerse el paseo. Las cuadrillas son saludadas con aplausos.

Y tras el ceremonial de costumbre, Jeromo da suelta al

Primer. Banastero; negro zaino, flaco y con cara de joven.

Pacorro da varios capotazos, terminando con una buena media verónica.

En el primer quite se arrima Pacorrillo, y termina ciñéndose al costillar en otro de torero bueno. (Muchas palmas.)

El toré es blando, aunque se arranca con voluntad a los piqueros en cinco ocasiones.

En los quites, todos bien; pero sobresaliendo el sevillano, que es muy aplaudido.

Los banderilleros le clavaron tres veces en un par de minutos, y tocan a matar.

El novillo está bravo y noblote.

Pacorro da un buen pase ayudado, y luego torera natural, dando un pase sobre todo superior. Hay luego un moineo bueno y uno alto enorme. (Ovación.)

Media tendida, entrando derecho el niño y derrotando el de Baeza.

Más faena valiente, y un pinchazo atacando un poquito largo.

Luego, en la suerte natural, media estocada atravesada en contrario, que basta. (Ovación.) El toro estaba suavísimo; pero el chico ha estado valiente y torero.

Segundo. Gazpachero; cárdeno obscuro, algo más toro que el anterior, aunque con muy poco respeto en la cara.

Nacional lancea en tres tiempos, y anota tres verónicas muy buenas (Palmas.)

Con mucha codicia y empujando a los piqueros hasta el estribo, toma el de Baeza cinco varas, derribando en todas ellas, más por bravura que por poder.

En una caída al descubierto estuvieron valientes los espadas.

Nacional coge los palitros y desafía al cambio por los dos lados, poniendo un buen par por el izquierdo. (Muchas palmas.)

Después, al cuarteo, coloca otro par bueno, por el lado derecho. (Más aplausos.)

¡Hay voluntad como en pocos!

Cierra el tercio un banderillero, y Nacional comienza su faena con un pase natural; luego hay un de pecho superior. El resto de la faena es de torero valiente, y entrando demasiado en corto mete una estocada muy atravesada, pero que se aplaude porque el matador entró derecho y mirando sólo al morrillo.

Se va el toro a las tablas, y allí toré el moño tirando a igualar.

En la suerte natural, un pinchazo bueno. Luego, de dentro hacia fuera, mete media en lo alto que mata. (Palmas.)

Me ha gustado en conjunto el baturo.

Tercero. Indiano; negro, largo y flaco. Camaró da una serie de verónicas muy paradas y mandando con el trapo, y termina con media verónica, que fué para mi gusto la mejor. (Muchas palmas.)

En el primer quite se aprieta el cordobés y coloca la montera. (Ovación.)

¿Será hoy la revancha? Resumen del tercio: cuatro varas, por dos caídas.

El toro, voluntario y sin poder. Camaró coge los palos, y con una facilidad y un arte estupendos coloca tres pares al cambio, de los cuales los dos últimos, y sobre todo el del final, fué estupendo, casi casi al quiebro, porque la salida fué pequesísima. (Ovación enorme.)

Con la muleta el cordobés toré valentísimo, pasándose el toro por delante en todos los pases y arrojando un alboroto. (Ovación.) ¡Vaya un niño!

Luego hay un pase de pecho en el que el toro pasó por debajo del sobaco del espada.

Matando, un pinchazo muy bueno y una estocada baja, haciendo bien la suerte. (Ovación.)

El silencio es lo justo. El toro era alto de aguijas, y el diestro no hizo por que humillase, ni a toré ni metiéndole la muleta en la cara al entrar a herirlo.

Sexto. Camarón; negro, largo y alto de aguijas. Camaró toreó valiente, aunque movido a ratos, y el toro se lo lleva por delante en uno de ellos, estando oportunísimo al quite Pacorro, que se gana una justa ovación.

Con poder, pero saliendo suelto de la suerte; toma Camarón cuatro varas, derribando tres veces. Caballos, dos. Este toro ha sido el peor de los corridos; pero en conjunto la novillada ha sido buena por lo que al ganado respecta.

Está descompuesto el toro en el segundo tercio, y le ponen las banderillas en todas partes.

Camaró toreó con precauciones, quizá excesivas, y en cuanto la res iguala mete toda la espada algo atravesada y entrando ligerito.

El toro se echa.

LA FÁBRICA DEL GAS

Nuevamente visitó esta mañana el Sr. Prado y Palacio día cuenta de las gestiones realizadas cerca de los fabricantes de pan y harinas para conseguir que se fabrique una clase especial de éstas, con el fin de poder ofrecer al público otra clase de pan que, elaborada en perfectas condiciones, pudiese expenderse a un precio económico.

Hablando hoy de este asunto con los reporteros el alcalde, indicó que como probablemente al ofrecerse tal clase de pan el vecindario no acudiría a comprarlo, creyendo no reuniese las debidas condiciones nutritivas, se proponía que durante varios días se repartan gratuitamente 300 o 400 kilogramos de la misma, lo que serviría como medio para conseguir que el vecindario lo adquiriese, una vez convencido de su bondad.

La Fábrica del Gas. Nuevamente visitó esta mañana el Sr. Prado y Palacio día cuenta de las gestiones realizadas cerca de los fabricantes de pan y harinas para conseguir que se fabrique una clase especial de éstas, con el fin de poder ofrecer al público otra clase de pan que, elaborada en perfectas condiciones, pudiese expenderse a un precio económico.

Hablando hoy de este asunto con los reporteros el alcalde, indicó que como probablemente al ofrecerse tal clase de pan el vecindario no acudiría a comprarlo, creyendo no reuniese las debidas condiciones nutritivas, se proponía que durante varios días se repartan gratuitamente 300 o 400 kilogramos de la misma, lo que serviría como medio para conseguir que el vecindario lo adquiriese, una vez convencido de su bondad.

Las obras de la Gran Vía. El gobernador garantizó a la Empresa concesionaria de las obras de la Gran Vía, señor marqués de Cubas, ha entregado hoy pesetas 500.000 al Ayuntamiento, que suponen el pago de uno de los plazos convenidos en el contrato que se hizo.

Un niño muerto y otro gravemente herido. En la calle Ancha de San Bernardo un automóvil atropelló hoy a un muchacho de doce años de edad, llamado Rafael Cembrano.

El mencionado vehículo bajaba por la calle citada a bastante velocidad.

De pronto una mujer se puso delante, y el chauffeur, para evitar el atropello, hizo un rápido viraje, dirigiendo el auto hacia la calle del Divino Pastor, con tan mala fortuna que en aquel instante tiempo descomponía corriendo por dicha calle el niño Rafael, quien se echó encima del coche, siendo arrollado por éste, que le produjo gravísimas lesiones, de las que falleció al ingresar en el Hospital de la Princesa.

La infeliz criatura fué identificada por su profesor, que en el momento de ocurrir el atropello pasaba por el lugar del suceso.

El chauffeur fué detenido. El automóvil causante del atropello es de la propiedad de D. Ignacio Bauer.

Otro atropello de la misma índole ha ocurrido esta tarde en la calle de Bravo Murillo, esquina a la de García Parades.

La víctima ha sido otra criatura, de ocho años de edad, llamada Ignacio Rodríguez Solís.

Este niño iba subido a la trasera de un tranvía; apesose de pronto, y en aquel momento fué atropellado por el automóvil de la matrícula D. núm. 68, que venía en dirección contraria.

Ignacio resultó con graves lesiones, de las que fué auxiliado en la Casa de Socorro del distrito.

El chauffeur, Benjamin Arranz, percatóse del peligro que corría el niño, y para evitar el atropello viró rápidamente, consiguiendo sólo que el coche chocara contra un árbol, produciéndose grandes desperfectos.

Benjamin ingresó detenido en el Juzgado de guardia.

NOTAS DEL DIA

El ministro de la Gobernación ha facilitado esta mañana a la prensa la siguiente nota:

«El embajador de los Estados Unidos ha puesto en conocimiento del señor ministro de Estado que de aquí en adelante todos los marineros de los buques destinados a aquella nación han de llevar pasaporte u otros documentos demostrativos de su personalidad y nacionalidad, en la inteligencia de que quienes no estuviesen provistos de tales documentos serán detenidos a su llegada a los puertos de dicho país.»

El presidente del Consejo manifestó a los periodistas que no tenía hoy ninguna noticia de interés que comunicarse.

Los telegramas de provincias acusan tranquilidad.

El Sr. Dato facilitó a los periodistas la siguiente nota oficiosa, relacionada sin duda con las conferencias que estos días han venido celebrando con el general Marina.

Dice así: «Está plenamente justificado el disgusto que han producido en el Ejército los insidiosos rumores que le atribuyen la responsabilidad de que sea la jurisdicción militar la que entienda en los procesos incoados por los sucesos del mes de Agosto, y le suponen interesado en el mantenimiento del estado de guerra y de la suspensión de las garantías constitucionales.»

El capitán general de Cataluña, penetrado, por lo que ha oído a los jefes de las Juntas de Defensa de las distintas Armas y Cuerpos y por la propia observación, de

LAS JÓVENES NECESITAN PILDORAS PINK

En el período de su formación es muy frecuente que las jóvenes sufran de una especie de anemia: la clorosis. Esta enfermedad requiere vigilantes cuidados y un tratamiento energético, pues si no se atiende a este padecimiento en sus comienzos puede comprometer definitivamente la salud, en general, y hacer de la existencia un calvario de sufrimientos.

Las Píldoras Pink, que dan sangre rica, pura y vigorosa, siempre han sido considerados como uno de los más eficaces remedios contra la clorosis. Por lo demás, he aquí un nuevo testimonio, tomado entre ciento que todos los días recibimos.



Santas, María y Mercedes Sanuy

«Tengo mucho gusto en participarles—nos escribe D. R. Sanuy, habitante en Barcelona, Pueblo Seco, Orliva, 39, 1.º, 3.º—que mis hijas María y Mercedes se han curado con las Píldoras Pink de la anemia que padecían. Antes de seguir el tratamiento estaban pálidas, enfermizas, sin ganas de comer y sin alegría, quejándose constantemente de mil modos de malestar. Desde las primeras cajas de Píldoras Pink se advirtió una considerable mejoría. Ahora están ya fuertes y saludables y han recuperado el apetito, la frescura y la animación que a su edad corresponden. Quienes las vieron tan débiles y tristes hoy no las conocen.»

«La joven débil, pálida, anémica, rara vez llega a ser mujer robusta. Si se casa, la primera maternidad basta para extenuarla, arrastrando desde entonces una existencia devorada por la envidia que le inspiran las personas sanas, con lo que acaba por cansar a las personas que la rodean. Las jóvenes débiles necesitan Píldoras Pink.»

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 7 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar estormentosamente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

que tales rumores son totalmente infundados, porque el Ejército, ahora como siempre, sólo anhela el cumplimiento de las leyes, al señor ministro de la Guerra y a mí nos ha hecho presente que están completamente equivocados los que propalan insidiosamente conceptos que tienden a divorciar del Ejército la opinión; que las Juntas de Defensa sólo actúan en el campo que se les ha señalado dentro de sus respectivos Reglamentos, conocedoras de que no es su misión intervenir en asuntos cuya resolución corresponde a otros organismos del Estado, y que tanto las Juntas como el general Marina desearían que esas manifestaciones pudieran tener publicidad.

Las expresadas manifestaciones del ilustre capitán general de Cataluña serán seguramente acogidas por la opinión pública con la misma satisfacción que nos causaron al señor ministro de la Guerra y a mí, pues aunque sean totalmente innecesarias, porque todo el país sabe que la suspensión de garantías, la declaración del estado de guerra y el mantenimiento de esas medidas, o su modificación cuando el caso llegue, son y serán actos de la libre iniciativa y de la exclusiva responsabilidad del Gobierno, y nadie ignora tampoco que la cuestión de competencia de unos u otros Tribunales son los Tribunales mismos los encargados de declararlas, sin que en ello pueda nadie ingerirse, no deba de ser conveniente que se desmientan de una manera solemne rumores calumniosos que tienden evidentemente a crear antagonismos, tan peligrosos como injustos, entre el Ejército y el pueblo.

Por fortuna, el país, que conoce las virtudes militares de nuestro Ejército, sabe bien a qué atenerse respecto a tales patrañas, que no han de modificar en lo más mínimo los sentimientos de entusiasmo y cariño de que la Nación entera ha dado recientes y ostensibles muestras a las fuerzas del Ejército y de la Armada.»

Esta mañana estuvieron en la Presidencia, conferenciando con el Sr. Dato separadamente, el capitán general de Cataluña y el ministro de la Gobernación.

Una Comisión de naranjeros de Levante, presidida por el ex ministro Sr. La Cierva, visitó hoy a mediodía al jefe del Gobierno para exponerle la necesidad de que éste se preocupe de adoptar todas aquellas medidas encaminadas a facilitar la exportación, tanto para los mercados del interior como para los del exterior.

El Sr. Dato dijo que el Gobierno, y especialmente el ministro de Fomento se preocupan del asunto, y seguramente se facilitarán todos los medios de transporte para dar salida a la naranja en la próxima campaña.

Pocas novedades ocurren hoy en Bolsa, predominando en general la firmeza.

El Interior 4 por 100 al contado cede 15 céntimos en la serie mayor, y queda a 75,85; pero en las demás series se produce ventaja de cinco a 15 céntimos.

El Exterior sube 30 y 15 céntimos en los títulos altos, y las restantes Deudas públicas permanecen sin variación.

Las acciones del Banco de España, las Felgueras y Alcolerolas mejoran un entero; los Tabacos, medio, y el Río de la Plata cede dos pesetas.

Los francos y las libras siguen descendiendo: los primeros cierran a 73,45 y las segundas a 20,19, con desventaja de 35 y 14 céntimos, respectivamente.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Imprenta Portanet Libertad, 20, teléfonos 901

VIUDA DE RUETE

Especialidad en chocolates elaborados a brazo. Se hacen tareas de encargo y en el domicilio del consumidor. Aceites superiores de Andalucía, azúcares, cafés, tes, legumbres y otros artículos. Cacao en polvo para fosfatina.

17, ESPOZ Y MINA, 17

GRAN BAZAR DE LONDRES
Almacén de Muebles
Alcobas, Comedores, Despachos y Gabinetes,
Comedor completo, 180 pesetas; Armario luna
biselada, 115; Cama con sommier, 35 pesetas.
Calle de Recoletos, 2 cuadruplicado

CEREVISINA
Le CEREVISINA es maravillosa regularizadora en el tratamiento de las ferbricitaciones. En los enfermos que padece de diarreas, heces ácidas, produce el mejor éxito mejorando rápidamente su estado general, así como el de la familia, la nutrición, etc.
PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

Lo mejor para el cutis son los **POLVOS** y **CREMA** de **SIVA**

Tintas MARTZ

Las tintas Martz están adoptadas por los más notables calígrafos, ministros, notarios, Tribunales civiles y militares, Direcciones Generales de Telégrafos, Teléfonos y Alambros, y grandes Casas comerciales, industriales y de banca, que usan las tintas Martz, colocadas por su autor frente a extranjas colosales, que anunciaban no tener rival en España.
Variedad completa en tintas para escribir, fijas y de copiar, para todos los sistemas de pluma, máquina y telegrafía.
Poligráfica, para sacar copias a la gelatina, y para sellos de goma y metal, de todos colores.
Tinta especial para marcar ropa, tampones nuevos entintados en todos colores para máquina de escribir, a 6 pesetas.
Se da tinta a cintas de máquina usadas, a una peseta, y a tampones usados, a 3 pesetas.
Paquetes tinta en polvo para oficinas, fija y de copiar.
Paquetes de tinta en polvo para escuelas.
Tinta de estarcir para marcar cajas y sacos.
Buenos descuentos al comercio.
Pidanse en todas las papelerías. Despacho al por mayor y menor,

ADUANA, 27. MADRID

Todo pedido vendrá acompañado de su importe o muy buenas referencias en esta plaza.
Advertencia importante.—No se hacen remesas menores de 10 pesetas, y no se admiten sellos de Correo.

Pasta Martz para limpiar escribanías y toda clase de metales

BANCO DE CARTAGENA

Capital..... 10.000.000 ptas.
(Completamente desembolsado.)
Fondo de reserva..... 1.600.000 id.

CASA CENTRAL EN MADRID:

Nicolás María Rivero, 11.
SUCURSALES EN

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Lora, Alcoy, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Hellín, Elche, Totana y Yecla.

CUENTAS CORRIENTES.—Abona intereses al 1 por 100 anual.

CAJA DE AHORROS.—Abona intereses a razón del 2 por 100 anual.

CHEQUES, GIROS TELEGRAFICOS y CARTAS DE CREDITO.—Los facilita sobre todas las plazas de España y extranjero.

BOLSA.—Se encarga de cumplimentar toda clase de órdenes.

PLATA DE LEY AL PESO

en bandejas, cubiertos y alhajas de ocasión. La Oso que más barato vende es la de

Pérez Hermanos

Zaragoza, 9, y Fresa, 2.—Teléf. 2.449.

Ybarra y Compañía

(S. en C.)—Sevilla.

(LINEA REGULAR DE VAPORES)

Servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA

Bilbao para Marsella y puertos intermedios: **TODOS LOS JUEVES.**

Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia: **TODOS LOS DOMINGOS.**

Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias.

Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días.

Para más informes: Oficinas de la Dirección y D. Joaquín Haro, consignatario.

Patentes de invención

Marcas de fábrica
Títulos de establecimientos
Gestión rápida y económica
MANUEL DE ARJONA
Agente oficial de Propiedad Industrial
ATOCHA, 122
(Frente al Ministerio de Fomento.)

CARA Y MANOS

pueden mantenerse hermosas, bellas y blancas con

El Jabón sulfuroso de Glen

Contiene 30 por 100 de azufre puro.

Uselo para la piel cetrina, grasienta, roja y sarnosa, y para el sudor excesivo, granos, enfermedades eruptivas y picaduras de insectos.

De venta en todas las droguerías.

TABLETAS V. BUSTOS

BALSAMICAS, ANTISEPTICAS
::: Y CALMANTES :::
curan catarros, resfriados, bronquitis, asma, roncquera, y calmantes de la tos :::
De venta en Madrid: Marín y Durán, Mariana Pineda, 10; Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9, y en todas las farmacias :::
Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

Se admiten anuncios y suscripciones Floridablanca, 1.

AVISO

a casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7. Platería.

EL DETECTIVE INTERNACIONAL

Garantiza investigaciones y vigilancias particulares reservadas.

Barcelona, 2, segundo MADRID

COMPRO ALHAJAS oro, plata, platino, colchones lana y maquinas Singer.

Magdalena, 42. Teléfono 2.539.

Se admiten anuncios y suscripciones.—Floridablanca, 1, bajo.

DIARIO UNIVERSAL

PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN
Redacción y Administración: Floridablanca, 1
Teléfono número 924. Apartado de Correos 432

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 18. En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10; año, 20. En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20; año, 40. LOS PAGOS, ANTICIPADOS

PRECIOS DE ANUNCIOS POR LINEA

En cuarta plana (del cuerpo 7). 0,50 ptas. Reclamos (tercera plana)..... 1,50 — Artículos industriales (cuarta) 2,00 — Noticias (tercera plana)..... 3,00 — Idem en primera o segunda..... 2,00 —

Esquelas, según catálogo. Comunicados y sueltos, a precios convencionales ::
VENTA: Una mano (25 números), 75 céntimos; número suelto, 5; número atrasado, 10 ::

La pureza de la PEPTONA CHAPOTEAU la ha hecho adoptar por el INSTITUTO PASTEUR

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAU

Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre a los Anémicos, los Convalecientes, los Tísicos, los Ancianos y a toda persona desgastada, a la que repugnan los alimentos ó no pueda soportarlos.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

ESTÓMAGO E INTESTINOS

SE CURAN EL 99 POR 100 DE SUS ENFERMEDADES CON EL

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

Conocido y recetado hoy por los médicos de las cinco partes del mundo. Quita el dolor y todas las molestias de la digestión, abre el apetito y tonifica, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. CURA las acedias, dolor y ardor de estómago, aguas de boca, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, dilatación y úlcera del estómago, anemia y clorosis con dispepsia, hiperclorhidria, flatulencias, cólicos, indigestiones, neurastenia gástrica, diarreas, disenterías, desarrollo de gases. Obra como antiséptico del estómago y de los intestinos. CURA las diarreas de los niños, incluso en la época del destete y dentición.

Pídase en las principales farmacias del mundo y en la de SAIZ DE CARLOS, Serrano, 30, MADRID. desde donde se remite folleto a quien lo pida.—Exíbase la MARCA DE FÁBRICA

“STOMALIX”

Folleto del DIARIO (58)

Los Caballeros del Lansquenel

FOR

JAVIER DE MONTEPIN

III

El estarosta.

—¡Aquella espantosa escena hizo en mi joven imaginación una impresión terrible!

—Durante largo tiempo me desperté varias veces por la noche bañada en sudor frío, lanzando gritos inarticulados

y creyendo ver rodar sobre el patíbulo aquella lívida cabeza, cuyas apagadas pupilas parecían mirarme fijamente.

—La Guapa entonces me pegaba para hacerme callar, y me abrumaba de injurias. Yo devoraba mis sollozos y me callaba.

—Cuando las piezas de oro producto del crimen de Jacobo tocaban a su término, porque la Guapa no las economizaba, gastándolas en aguardiente y licores fuertes, dejamos a Tolosa y nos dirigimos a las fronteras de Italia.

La Guapa me había comprado otro traje de saltimbanqui, una nueva guitarra y una pandereta.

Volví a ser una cantora ambulante, y atravesamos lentamente el Mediodía de la Francia, viviendo bastante bien gracias al dinero que yo ganaba con mi baile y mis canciones.

—Pasaré por alto un intervalo de cuatro o cinco años, durante los que no me sucedió nada de particular que merezca la pena de ser contado.

—Recorrimos el Piamonte, Nápoles, la Toscana, Lombardía, el Tirolo, la Liguria, llevando siempre una existencia nómada y miserable, aunque estuviésemos al abrigo de la necesidad.

—Entretanto yo crecía; de niña me convertí en mujer, y veía con sorpresa mezclada de placer las miradas de los

hombres fijarse en mí con una expresión que yo aún no les conocía.

—Ahora lo que voy a decirnos os parecerá extraño, increíble, y sin embargo es la más exacta verdad.

—Si, yo, cantora de las calles, educada por la miserable criatura que os he dejado entrever, y que me acompañaba por todas partes; ignorando los principios y aun los instintos de la moral, acostumbraba desde mi tierna infancia a oír pronunciar palabras obscenas y a cantar yo misma canciones groseras... yo había conservado una completa pureza de alma y de corazón.

—Un pudor innato rodeaba mi alma con un espeso velo y la protegía contra la mancha a que estaba expuesta por el contacto de la mujer con quien estaba condenada a vivir.

—Nuestra existencia vagabunda nos había conducido hasta Polonia, en las cercanías de Zamoik.

—En esta época tenía yo quince años, según me dijo la Guapa.

—Hacia cuatro días que atravesábamos grandes bosques, donde no habíamos encontrado ningún ser viviente, sufriendo hambre y frío, porque era en el invierno, y no nos quedaba mas que escoger entre dos géneros de muerte igualmente horribles.

—Hacia el fin del quinto día las últi-

mas claridades del Sol poniente nos mostraron a la extremidad de un claro del bosque una imponente masa de edificios.

—Apresuramos el paso de nuestra mula, no menos extenuada que nosotros, y pronto llegamos ante un puente levadizo, que daba paso a unos patios situados en el centro de varios cuerpos de habitación.

—Evidentemente teníamos a la vista una de esas grandes moradas feudales en que jamás se rehusa la hospitalidad al viajero que la reclama.

—Un hombre con un látigo en la mano estaba de pie al lado del puente.

—El hombre nos examinó con curiosidad de la cabeza a los pies, y luego nos hizo señal de que entrásemos.

—Pasado el puente, nos encontramos la Guapa y yo en un inmenso patio interior, en el que fuimos asaltados por los clamores y gritos de una tropa de criados que llevaban una librea extraña, sobrecargada de galones y alamares; pero cuando nos miraron mejor, mi figura les impresionó favorablemente al parecer, porque cesaron sus clamores y uno de ellos, marchando delante, nos condujo a las cocinas del castillo.

—Llegadas allí, nos hicieron sentar al lado de un gran fuego, ante el que giraban varios asadores cargados de vian-

das, aves y piezas de caza de todas especies.

—Algunos minutos después nos dieron de comer y beber.

—Cuando mi hambre fué apaciguada y cuando el dulce calor del hogar devolvió un poco de flexibilidad y fuerza a mis entumecidos miembros, me levanté, y tomando la guitarra me puse a cantar una canción francesa, que hizo en mis oyentes un efecto maravilloso, aunque no entendiesen una sola palabra.

—Terminada mi canción, cogí mi pandereta, que llevaba colgada a la cintura, y ejecuté una de mis más graciosas danzas.

—Entonces el entusiasmo de los criados no tuvo límites. No sabían cómo manifestar la admiración profunda que mis varios talentos les inspiraba.

—No sé si algunos sonidos de mi voz, de mi guitarra o de mi pandereta llegaron a oídos del dueño del castillo, o si algún criado oficioso fué a darle cuenta favorable de mi danza y de mi canto; pero lo cierto es que adelantada la noche, un criado, una especie de mayordomo, que parecía tener sobre los demás una superioridad cualquiera, entró a buscarme en la cocina para conducirme al salón donde el estarosta, así tituló a su amo, quería verme y oírme.

—Yo me dispuse a seguirlo.

—La Guapa quiso acompañarme; pero la intimaron la orden de que se quedase allí, y yo salí sola.

—Mi guía me hizo atravesar varias grandes piezas, verdaderas galerías, que no tenían más adornos que haces de armamentos y algunos trofeos de caza.

—Luego entramos en una especie de salón cuadrado, enteramente tapizado de pieles. El techo y el piso también estaban cubiertos de pieles de zorras grises y azules, cuya mezcla hacía un efecto bastante pintoresco.

—En una alta y ancha chimenea de piedra bruta, sobre la que estaba puesta una lámpara de plata, ardía un fuego formidable, compuesto de troncos de árboles puestos los unos sobre los otros: parecía una masa de rocas inflamadas.

—El dueño de la casa, el que llamaban estarosta, estaba sentado, o más bien tendido, en un inmenso sillón al lado de la chimenea.

—Me pareció más bien pequeño que grande, y tener como unos sesenta años. Pero estaba perfectamente conservado y parecía no haber perdido nada de su vigor. Vestía un traje completo de paño gris, galoneado de plata.

—El color de su rostro era de ladrillo rojo, pareciendo más oscuro por la blancura de nieve de sus largos bigotes, de